



SÉRIE INNOVATIONS PAFO-COLEAD :

Innovations et succès des PME et organisations africaines de producteurs

SESSION N°22

De la ferme à la table : réussite des produits d'origine en Afrique

Mardi 4 mars 2025 - 12h00-14h00 UTC

PRÉSENTATION DES INTERVENANTS

ISOLINA BOTO – RESPONSABLE RÉSEAUX ET ALLIANCES, COLEAD

Isolina Boto est Responsable des Réseaux et des Alliances du COLEAD, une association à but non lucratif d'opérateurs du secteur privé de l'agroalimentaire active dans les régions de l'Union européenne (UE), de l'Afrique, des Caraïbes et du Pacifique (ACP).



Isolina a plus de 25 ans d'expérience dans le développement agricole. Elle a commencé sa carrière à la Commission européenne et a également travaillé avec diverses ambassades et organisations non-gouvernementales (ONG) ACP dans des domaines liés à la sécurité alimentaire, au développement rural et au commerce. Avant de rejoindre le COLEAD, elle était Responsable du Bureau du Centre

Technique de Coopération Agricole et Rurale EU-ACP (CTA) à Bruxelles (2004-2020) mettant en œuvre des initiatives politiques liées à la coopération ACP-UE dans le domaine du développement agricole et rural. Elle a dirigé des projets agro-industriels à l'appui du développement des capacités des petites et moyennes entreprises (PME), des entrepreneurs et des organisations d'agriculteurs à travers l'Afrique, les Caraïbes et le Pacifique.

MONIQUE BAGAL – EXPERTE EN IG, OFFICE DE LA PROPRIÉTÉ INTELLECTUELLE DE L'UNION EUROPÉENNE (EUIPO)

Dr. Monique Bagal est une experte internationale dans le domaine des indications géographiques. Ses compétences principales sont l'expertise juridique, la recherche fondamentale et la recherche-action, ainsi que la mise en œuvre de politiques publiques. Elle a débuté sa carrière en 2009 au sein de l'organisation pour un réseau international d'indications géographiques (oriGIn-Suisse).



Pendant qu'elle rédigeait son doctorat sur les IG et les droits de l'homme, Monique a participé activement à des ateliers/séminaires/conférences, des publications et des politiques publiques majeures sur les indications géographiques en Afrique telles que la stratégie continentale sur les IG. Elle a effectué des missions de terrain sur les IG dans différents pays de l'OAPI (Cameroun, Bénin, Sénégal, Niger, Burkina

Faso, Guinée Conakry), dans la région de l'ARIPO (Kenya) et en dehors de ces organisations (Maroc, Égypte, Afrique du Sud, Nigéria, Éthiopie). En dehors de l'Afrique, Monique a fourni des conseils juridiques sur les IG en Indonésie, à Antigua-et-Barbuda et en Géorgie (Europe). Elle a également participé à la conférence diplomatique sur le système de protection des appellations d'origine et des indications géographiques de



Financé par
l'Union européenne

l'OMPI à Lisbonne. Elle est actuellement l'experte à long terme de l'AfriPI en matière d'IG et est basée au Zimbabwe.

ANNE CHETAILLE – CHEFFE DE PROJET AGRICULTURE ET FORêt, AFD



Anne Chetaille est spécialiste de l'agriculture, de la forêt et du développement durable. Elle est cheffe de projet agriculture et forêt à l'Agence Française de Développement (AFD) et a travaillé auparavant avec le WWF France et le GRET (groupe de recherche et d'échange technologique). Elle a contribué à la recherche sur la gestion des risques agricoles et la durabilité environnementale, notamment dans le cadre d'études pour l'AFD et l'IDDR (institut du développement durable et des relations internationales). Son travail porte sur le développement international, les petites exploitations agricoles et la résilience climatique.

TAHIROU PAPE KANOUTE – DIRECTEUR EXÉCUTIF, ETDS, SÉNÉGAL

Pape-Tahirou Kanouté est un ingénieur agronome et économiste sénégalais spécialisé dans l'organisation et la qualité des secteurs agricoles et alimentaires. Fondateur et Directeur Exécutif d'Économie Territoires et

Développement Services (ETDS), une ONG dédiée à la gouvernance régionale et au développement socio-économique, il se concentre particulièrement sur les indications géographiques (IG) en Afrique de l'Ouest. Fort de plus de 15 ans d'expérience, il a travaillé en tant qu'expert international pour des organisations telles que la FAO et l'OMPI, contribuant à la stratégie de l'Union africaine sur les IG et dirigeant des études sur des produits comme le miel de Casamance, le sel du lac Retba, le tissu Manjak tissé et le Madd de Casamance. Actuellement, il coordonne le projet d'enregistrement des IG pour le Madd de Casamance, visant à protéger et promouvoir ce fruit sauvage tout en améliorant la durabilité environnementale et le développement économique local. En tant qu'expert technique dans le groupe de travail sur les IG du Sénégal, il joue un rôle clé dans la structuration du système national des IG du pays, faisant de lui une voix importante dans les discussions sur les produits liés à l'origine.

FLORENT FAYA LENO – DIRECTEUR TECHNIQUE, ADECAM, GUINÉE

Florent Faya Leno est un défenseur majeur de l'industrie du café en Guinée, particulièrement connu pour la



promotion du café Ziama-Macenta, une variété de Robusta de haute qualité avec un label d'Indication Géographique Protégée (IGP). Il a joué un rôle essentiel dans l'amélioration de la chaîne de valeur du café en connectant les producteurs locaux aux marchés internationaux, boostant les exportations et améliorant les conditions de vie des petites et moyennes entreprises. Engagé en faveur de la durabilité, il promeut des pratiques agroforestières qui soutiennent à la fois la production de café de qualité et la conservation de l'environnement. Par ses efforts, Leno continue de renforcer la reconnaissance mondiale du café guinéen.

DR. BABAFEMI OYEWOLE – DIRECTEUR GÉNÉRAL, PAFO

Babafemi Oyewole, Directeur Général de l'Organisation Panafricaine des Agriculteurs (PAFO), est un responsable et professionnel tri-sectoriel avec des expériences dans les secteurs public, privé et non gouvernemental, et un spécialiste de la gestion des institutions internationales.

Avant sa nomination à la PAFO, il était Directeur Général de l'African Agribusiness Alliance (Alliance agroalimentaire africaine), ancien Directeur Général de l'African Cashew Alliance (Alliance Africaine de la Noix de Cajou), ancien Directeur Exécutif et Directeur Général de l'African Energy Investment Corporation (AEICORP, Société africaine d'investissement énergétique), Secrétaire Général Adjoint de la West African Bankers Association (WABA, Association des banquiers d'Afrique de l'Ouest), Directeur Général de la

Banque internationale du Bénin et économiste principal à la Banque de l'industrie, au Nigeria. Il a été consultant régional sur la politique de gestion des ressources naturelles dans les pays africains auprès de la Conférence des Nations Unies sur le commerce et le développement (CNUCED). Il est membre du groupe d'experts régionaux de l'Afrique pour le Dialogue sur les politiques de développement axé sur les ressources naturelles de l'Organisation de coopération et de développement économiques (OCDE).

M. Oyewole a obtenu une bourse Chevening pour financer son doctorat en économie du développement à l'université de Bradford, au Royaume-Uni, et a obtenu un MBA (maîtrise en administration des affaires) en technologie, marketing et stratégie commerciale à l'université Olabisi Onabanjo, au Nigeria. Il a participé à plusieurs programmes de perfectionnement en gestion et pour cadres dans des universités de premier plan, dont la très réputée école de commerce de Lagos, au Nigeria, et l'université Harvard, aux États-Unis. Il a publié des articles dans des revues internationales et fait des présentations lors de conférences sur la politique de développement, la banque et la finance, l'agriculture, l'agrobusiness et les questions de développement durable.

JEAN-MARIE SOP – SECRÉTAIRE GÉNÉRAL DE L'ASSOCIATION DE PROMOTION DE L'IGP "POIVRE DE PENJA, CAMEROUN

Jean-Marie Sop est le Secrétaire Général de l'Association de Promotion de l'Indication Géographique Protégée (IGP) du Poivre de Penja. Fortement engagé dans la promotion du renommé Poivre de Penja, Jean-Marie a joué un rôle clé dans l'amélioration de la qualité et de la reconnaissance internationale de ce produit unique. Ses efforts ont été essentiels pour obtenir le statut d'Indication Géographique Protégée (IGP) pour le Poivre de Penja, ce qui a considérablement augmenté sa valeur marchande et son potentiel d'exportation.



L'engagement de Jean-Marie en faveur des pratiques agricoles durables et sa vaste connaissance de l'industrie du poivre font de lui une figure centrale dans la promotion et le développement du Poivre de Penja. Son travail a non seulement bénéficié aux agriculteurs locaux, mais a également contribué à la croissance économique de la région.

BENJAMIN VALLIN – CHARGÉ DES RELATIONS INTERNATIONALES [DG AGRI], COMMISSION EUROPÉENNE

Benjamin Vallin est Responsable des Relations Internationales à la Direction Générale de l'Agriculture et du Développement Rural (DG AGRI) de la Commission Européenne. Avec formation en agronomie et en commerce international, Benjamin a joué un rôle essentiel dans l'élaboration des politiques agricoles et la promotion des pratiques durables au sein de l'Union Européenne. Avant de rejoindre la DG AGRI, Benjamin a occupé divers postes au sein de la Commission Européenne, notamment à la Direction Générale du Marché Intérieur, de l'Industrie, de l'Entrepreneuriat et des PME. Son expertise en biotechnologie et en chaînes d'approvisionnement alimentaires a été déterminante pour relever les défis et améliorer la compétitivité de l'industrie alimentaire. L'engagement de Benjamin pour promouvoir la coopération internationale et les indications géographiques a fait de lui une figure clé dans le domaine des produits liés à l'origine.



Cet évènement a été organisée dans le cadre du programme Fit For Market+ mis en œuvre par le COLEAD dans le cadre de la Coopération au Développement entre l'Organisation des États d'Afrique, des Caraïbes et du Pacifique (OEACP), et l'Union européenne (UE).

Cette publication a été produite avec le soutien financier de l'UE et de l'OEACP. Son contenu relève de la seule responsabilité du COLEAD et ne peut en aucun cas être considéré comme reflétant la position de l'UE ou de l'OEACP.